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Palabras que pueden inducir a cometer errores: 

Existen palabras que suenan parecidas, pero que se deletrean de  forma diferente y tienen 
diferente significado.  La confusión viene de la forma en que se pronuncian la B-V; la C-S-Z, y  
a veces la X.  Otras letras cuya pronunciación causa problemas para distinguirlas son la J-G; la 
ll-Y; i-Y; la K-Q; la R-rr; y también la H (porque no se pronuncia su sonido).  
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V, B 
 

vaso 
 

burbuja 
 
sobre  

 
verde 

 
abeja 

 
oveja  
 

 
ver  

 
burro  

 
vaca  

 
balón  
 

 
ave 

 
boca   

 
vagabundo 

 
vacía 

 
beso  
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bicicleta 

 
blusa 
     

 
hablaba   

 
roble 

 
avestruz 

 
biblioteca 

 
brazalete  

 
carnívoro 

 

 
polvo  
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C 
 
cadena  
 

 
café  

 
caña 

 
canica 

 
caja 

 
circo 

 
coma  

 
cubo  

 
como  

 
cuna  

 
cena  

 
ratoncito  

 
cero 

 
cebra 

 
peces 
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S 
 
pensar 

 
sapo 

 
dormirse 

 
sábana 

 
Escuela   

 
calientísimo  

 
sopa 

 
tijeras 

 
milésimo   
 

1,000° 
 
monstruo  

 
pies 

 
violinista 

 
ensalada  

 
destrozar  

 
dentista 
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Z 
 
pez 

 
zapato   

 

 
zanahoria 

 
cabeza 

 
calabaza   

 
nuez 

 
abraza 

 
pozo 

 
lazo 

 
azúcar   
 

 
zorro 

 

 
zorrillo 

 
zoológico  

 
pezuñas  

 
zarape   

http://www.shoplogue.com/ognShowImatge.php?pId=13671&pWidth=288&pHeight=260
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güe-güi  

 
cigüeña 

 
paragüitas 
 

 
pingüino 

 
vergüenza  

 
bilingüe  
 

 
güera 

g j gue, gui 
 
gis  

 
jitomate 

 
juguete   

 
gente  

 
joya  

 
Miguel   
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girasol  

 
paisaje  

 
guerrero  

 
general 

 
viejo  

 
guitarra  

 
gota  

 
jota 

   
águila 

 
gusano  

 
dibujo 

 
guión 
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Ll Y i 
 
abollado 

 
baya 

 
iglesia  

 
rallo 

 
rayo  

 
invierno  

 
valla 

 
vaya   

¡Vaya que ruido! 

 
iguana  

 
callo  

 
cayó 

 
iglú  

 
calle 

 
rayar 

 
imán   



 

Ortografía de las letras b, v, g, j, i, y, ll, z, s, c, x, k, q, h 

 No es lo mismo ni se escribe igual 

 Page 46 
 

 

 

 
arrollo 

 
arroyo 

 
insecto 

 
estrella 

 
rey  

 
isla 

h k q 
 
búho  

 
kiosco/ 
quiosco  

 
quemar  

 
hielo  

 
koala 

 
queso 
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higo 

 
kimono 

 
quince 

 
almohada  

 
kilogramo  

 
quetzal  

 
hocico  

 
karate  

 
quiebra 

 
cohete 

 
kayak  

 
tanque  
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X 
 
extensión  

 
rayos-X  

 
fax  

 
exprimidor  

 
xilófono  

 
saxofón  

 
extinguidor  

 
hexágono  

 
taxi 

 
Xochimilco  

 

 
boxeador  

 
  

 
exámen  
 

 

http://www.bing.com/images/search?q=dibujos+de+xochimilco&view=detailv2&&id=5B86F924E83F6CBA65C23214997C7873D3C7A606&selectedIndex=30&ccid=EhNhL9I1&simid=608001060269916581&thid=OIP.M1213612fd2354f0fa38f97af3acb12b4o0
http://www.bing.com/images/search?q=dibujos+de+examen&view=detailv2&&id=5419C88F777826761FE78C52BF473859DEF07E07&selectedIndex=58&ccid=9U66HCSo&simid=607991499670554304&thid=OIP.Mf54eba1c24a8c1ddf54bd1e464095bc7o0
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Palabras de significado múltiple 
 
banco  
 

 
botón 

 
araña  

 
banco 

 
botón   

 
araña  

 
llama  

 

 
hoja 

 
planta  

 
llama 

 
hoja  

 
planta 

 
cola 

 
lima 

 
vela 

http://img.auctiva.com/imgdata/1/4/5/9/7/4/7/webimg/409480892_o.jpg
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cola 

 
lima     

 
vela  

 
kiwi  

 
falda 

 
yema 

 
kiwi 

 
falda 

 
yema 
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Palabras homófonas 
 
bota 

 
cubiertos  

 
corriente  

 
bota 

 
cubiertos 

 
corriente  

 
azahar  

 
casa 

 
cien 

 
asar 

 
caza 

 
sien 

 
cocer 

 
Asi
a 

 
ajito  
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coser 

 
hacia 
(preposición) 
 

 
agito 

 
sierra 

 
barón  

 
vajilla  

 
cierra 

 
varón   

 
bajilla 

 
bello (bonito)   

 
bocal 

 
graba 

 
vello 

 
vocal 

 
grava 
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sabia 

 
hierva 

 
vote 

 
savia 

 
hierba 

 
bote  

 
tubo 

 
zeta 

 
losa 

 
tuvo (tener)  

 
seta 

 
loza 
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Ideas e instrucciones para usar las tarjetas 
 

 

1. Tarjetas plegables con dibujos  
Esta actividad ayuda a que los estudiantes aprendan la ortografía de palabras cuyas 

letras se pronuncian igual; los diferentes significados entre dos palabras homófonas; y el uso de 
palabras con múltiple significado.  Para esto los estudiantes crean tarjetas plegables con pares 
de palabras homófonas.   

 
Instrucciones:  

El maestro o los estudiantes seleccionan un par de palabras homófonas (usar el patrón 
de la tarjeta que se dobla). 

Doblar una hoja a la mitad (longitudinalmente).  Volver a doblar la hoja para formar 
cuatro secciones iguales. Hacer dos cortes paralelos en una de las mitades. Repetir  los cortes 
en la otra mitad de la tarjeta.  

Escoger y recortar dibujos que representan el par de palabras seleccionadas. La cubierta 
de la tarjeta debe mostrar las dos palabras homófonas. Al abrir un lado de la tarjeta, se levanta 
la sección donde se hicieron los cortes paralelos; se pega el dibujo de la palabra homófona 
sobre esa sección. El estudiante debe escribir la palabra homófona en una oración completa 
junto al dibujo. Así, a primera vista, los estudiantes aprenden las diferencias entre dos palabras 
homófonas.    
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v 

Se escribe la V en palabras que 
llevan  sílabas con: 

nb, bv 

 

Después de las sílabas: 
-ol- 

-div- 
pra-, -pre, -pri, -pro 

 

Excepción: probar, problema (y 
sus derivados) 

Escribe V después de la d, b,  
y n como: obvio, adversario, 

adverbio 
 

*Después de la letra N, no  
se puede escribir B: 

invierno, inventa, invisible,  
invención 

   
Se escribe V en las palabras que 

empiezan con: 
adv-, di-, olv- 

vice-, villa- 
eva-, eve-, evi-, evo- 

ave-, avi- 
Ejemplo: evapora, evento, evitar, 

evolución  
 

Excepción: ébano, mandíbula, 
dibujo, billar, bíceps (y derivados) 

  

   
Se escribe V en las palabras y 

adjetivos que terminan en 
-ava, -ave, -avo 
-eva, -eve, -evo 
-iva, -ive, -ivo 

-ívoro 
Ejemplo: grave, octavo, nueve, 

pensativa, longevo 
 

Excepción: víbora, sílaba, árabe 
  
 

 

Se escribe V en las palabras  
que terminan en: 
-ervar, y –olver 

 
Ejemplo: reservar, devolver 

 
Excepto: deshervar, exacerbar 

Se escribe V en las palabras que 
empiezan con: 

 la sílaba di-  
 

Ejemplo: diva, diván, diverso, 
diversión, dividir, divino, divulgar 
 
 

Se escribe V en las palabras con 
el prefijo: 

vice-, viz-, vi-,  
(que significa ‘en lugar de’) 

 
Ejemplo: 

vicepresidente, vizconde, virrey 

Se escribe V en los verbos que 
se conjugan, como en: 
ir, andar, estar, tener: 

 
Ejemplo: estuve, tuve, anduve, 

voy, vas, va, vaya, ve 
 

Se escribe V en las palabras 
derivadas y compuestas de las 

que se escriben con v 
originalmente: 

 
Ejemplo: 

Villa=villorrio, villano, villanía 
Venir= avenida, sobrevenir 

Viejo= vejez, envejecer,  
vejestorio, ropavejero 

b 

 

 
Se escriben con B las palabras 

que  llevan: 
- Las consonantes (bl, br, bs, bd, 

bj, bt, bv)  en cualquier lugar 
 

-Las sílabas bla, ble, bli, blo, blu, 
bra, bre, bri, bro, bru. 

 
Ejemplo: cable, brazo, obscuro, 
abdicar, objeto, obtuso, obvio 
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Se escriben con B las palabras que  
terminan en: 

-aba, -abas, -ábamos, 
 -aban 

-bilidad 
-bundo, -bunda 

-ber,-buir, -bir (verbos) 
 

Excepto: ver, volver, mover,  
hervir, servir, vivir (y sus  

derivados) 

Se escriben con B las palabras 
que empiezan con: 

bibl- 
bi-, bis-, biz- 

bu-, bur-, bus- 
bien-, bene- 

bea-, abo-, abu- 

ab-, abs-, ob-, obs-, sub- 
Excepto: vuelta, vuelo, vudú, 
vulgar, veneno, venerar, etc 

Se escriben con B las palabras 
con prefijos: 

bibli-, biblio-, bio- 
(significan “libro” y “vida”) 

 

bien-, bene-, ben- 
(que significan “bien”) 

 

bi-, bis-, biz- 
(que significan “dos”) 

Regla general del uso  
de la B 

 
Después de la M siempre se 
escribe b (embellecer, sombra) 
 
*Después de la letra M, no se 
puede escribir V 
 

 

g 

Se escriben con G las palabras que 
empiezan con: 

ges-, gene-, geni-, leg-, legi-, 
legis-,  inge- 

o llevan en cualquier lugar la 
sílaba:  -gest-/congestión  

 

Ejemplo: gesto, génesis,  
generoso, genial, legisla, 

legendario, legible, ingerir 

 

Excepto: lejía 
 

Se escriben con G las palabras con 
prefijo o raiz griega: 

 “geo”  
 

Ejemplo: geocentrico, geometrÍa 

Se escriben con G los compuestos 
y derivados de “logos” 

 
Ejemplo: lógica, psicología, 
cardiología, antropología 

 

 
Se escribe con G  sin importar  
su posición el grupo de letras 

 “inge-“   
  

Ejemplo: ingeniar, ingestión, 
ingeniero, laringe   

 
Excepto: injerto y sus derivados 

 
Se escriben con G los verbos 

terminados en : 
 -ger, -gir, -giar, –gerar,  

 
Ejemplo: aligerar, coger, afligir, 

fingir, exigir, refrigerar 
 

Excepto: tejer y crujir 

Se escriben con G palabras  
que llevan la sílaba 

 –gen 

 

o que terminan en: 
 -gélico,-gético, -genario, -génico, 
-géneo, -genio, -gésico, -gesimal, 

-génito y sus femeninos 

 

Ejemplo: angélico, origen, 
energético, sexagenario, 

fotogénico, trigésimo 

Se escriben con G palabras  
que terminan en:  

-gente 
-gencia 

 
Ejemplos: inteligente, agente, 

inteligencia, agencia, etc. 
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Se escriben con G palabras  
que terminan en:  

-gia, -gio, -gión, -gional, -ginal, 
-gíneo, -ginoso, -ginario, -gioso, -

gírico y sus femeninos  
 

Ejemplo: magia, regio, religión, 
región, regional, original, etc. 

 

Excepto: palabras con hiatos. 
bujía, herejía, lejía 

Se escriben con G palabras  
que terminan en:  

-ígena,  -ígeno 
-ígero  -ígera 

 
Ejemplo: indígena, antígeno, 
oxígeno, flamígero, alígera  

 

 
Se escriben con G palabras que 

tienen el sonido “j” o el sonido “k” 
delante de todas las consonantes 

de acuerdo a la pronunciación 

 

Ejemplo: digno, ignorante, 
diafragma, Magdalena. 

 

 No se usa G si está enfrente de  
“c” o “t” como en arácnido, 

facsímil, fucsia, estricnina, técnica 
  

Regla general: 
Se usa G tiene sonido suave junto 

a las vocales “a-o-u” y sonido 
fuerte si van con la “e-i” 

 
Ejemplo: gato, goma, gusano, 
geocéntrico, gigante, cirugía 

 

   gue-güe  
 gui-güi 

 

Para que suene la “u” de 
gue, gui, debe llevar la diéresis 

 
Ejemplo: agüero, bilingüe, 

cigüeña, ungüento, vergüenza   

j 

Se escriben con J palabras y 
vocablos que terminan en:  

-aje, -eje,  
-jero, -jera, -jería 

 
Ejemplo: pasaje, oleaje, eje, 

hereje, brujería, cerrajería, etc. 
 
Excepto: ambages, y verbos con g 

en infinitivo (como cogería) 

 
Se escriben con J palabras  

que empiezan con:  
aje-, y eje- 

 
Ejemplo: ajeno, ajedrez, ejemplo, 

ejército, ejecutivo 
 

Excepto: agenda, agencia, agente 
 

 
 

Se escriben con J derivados de 
palabras y los verbos que 

terminan en:  
-jar-jear 

 
Ejemplo: 

ojear, hojear, canjear, burbujear,  
despejé=despejar 

dibujé= dibujar 
 
 

Se escriben con J las palabras  
que empiezan con:  

-ob, ad-, sub- 
 

Ejemplo: objetivo, adjetivo, 
adjudicar, adjunto, subjuntivo,  

  

Se escriben con J las palabras y 
formas verbales con el sonido: 

 je, ji 
 

Ejemplo de palabras: personaje, 
peaje, coraje 

 
Ejemplo de formas verbales: 
conduje, atrajeras, dedujiste, 
sedujiste, trajeran, trajiste. 
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Se escribe J al final de palabras 
que lleven el sonido “j”: 

 
Ejemplo: reloj 

Se escriben con J el verbo 
pretérito indefinido cuyo  

infinitivo termina en : 
-ducir, -decir 

 
Ejemplo:  

decir = dije 
reducir = redujeron 

 

i  

(latina) 

Se escriben con I las palabras que 
empiezan con sonido vocálico  

y seguido de consonante 
 

Ejemplo: iglesia, iluminar, iglú, 
insecto, idea, imán  

 
Excepto: Induráin/Induráin, 

Iriarte/Yriarte 

Se escriben con I las palabras 
agudas que terminan con  

este sonido vocálico en posición 
tónica 

 
Ejemplo: bisturí, sonreí, huí,  

aquí, salí, frenesí   

y 

 

(griega) que suena “ye”  

Regla general: 
La “y” suena como la  

vocal  “i” cuando: 
 

 -Está sola (conjunción “y”) 
 

Se escribe Y las palabras que 
tienen la sílaba 

-yec- 
 

Ejemplo: trayecto, proyector, 
proyecto, inyectar, proyectil 

Se escribe Y si el sonido 
inmediato al 

sonido “i” es otra vocal 
 

Ejemplo: yacer, yeso, enyesar, 
uruguayo, yogur, yarda, yoga, 

 
Excepto: iota, paranoia, y palabras 

que comienzan con H 

Se escribe Y en algunas formas  
de los verbos que llevan el  

sonido consonántico “ye” sin  
que tenga ll  

 

Ejemplo:  
concluye/concluir, 

disminuya/disminuir, 
huye/huir   
yendo/ir 

 destruyó/destruir 

Se escribe Y en todos los verbos 
infinitivos (-ar, -er) que llevan 

sonido consonántico “ye” 
 

Ejemplo: rayar, yacer, apoyar, 
ayunar, desmayarse, subrayar 

Se escribe Y  en verbos que  
terminan en: 

-uir 
 

Ejemplo: influir= influyo 
destruir= destruyo 
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Se escribe Y al final de palabras  
y de vocablos si acaban en 

diptongo y suenan como vocal 
 

Ejemplo: rey, soy, Uruguay,  
doy, hay, estoy 

 
 

Se escribe Y  al principio de 
palabras que suenan como 

consonante “ye” 
 

Ejemplo: yerba, yema ll 

Se escribe Ll en la mayoría de las  
palabras que terminan en: 
-alla-, -allo, -ello, -illa, -illo 

 
Ejemplo: estrella, gallo, camello, 

rejilla, cuchillo 

 

Se escribe Ll en todos los verbos 
que terminan en 

-illar,  
-ullar 
-ullir 
-llir 

 
Ejemplo: zambullir, engullir, 
arrullar, chillar, ensillar, etc. 

Se escribe Ll en todas las  
palabras  que terminan en 

-ullo y –ulla 
 

 Ejemplo: orgullo, barullo, 
murmullo, capullo,   

patrulla,  grulla, 
 

Excepto: cocuyo, aleluya, cuyo, 
disminuyo, suyo, etc.   

 

Se escribe Ll en todas las  
palabras  que empiezan 

 con las sílabas  
fa-, fo-, fu- 

 

Ejemplo: fallar, fallecer, follaje, 
folletín, fulla 

 

Excepto: faya, fayanca, fayuca 
 y sus derivados 

Notas: 
 Otros usos de la Y y la Ll:  

 

Muchas palabras se 
pueden escribir con “y” o con “i” 

según lo que signifique  
(palabras con el mismo 

significado) 

 

Ejemplo: arroyo/arrollo 
cayado/callado 

 

Homófonos 
Palabras que causan problemas 
por su prunuciacion similar se 

llaman plabras homófonas: 
 

Tienen la misma pronuciacion, 
pero se escriben en forma 

diferente y tienen diferente 
significado. 

(No el lo mismo ni se escribe igual) 

Palabras de 
significado 

múltiple 

Tienen la misma pronunciacion y 
se escriben igual, pero tienen 

diferente significado. 
(No es lo mismo, pero se escribe 

igual) 

C 
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Se escribe C en las palabras que 
comiencen con: 

-co, -ca, cu 
 

Ejemplo: cometa, cacahuate, 
cubierto 

Se escribe con C  palabras que 
terminen con: 

-cia,-cie, -cio 

 

Ejemplo: advertencia, superficie, 
Vespucio 

 

Excepto: palabras que vienen del 
griego “mag-“ (magnesio) 

 

- o que  lleven S en la última sílaba 
(Asia, ansia, hortensia) 

Se escribe con C las palabras que 
terminen con: 

-ácea,- áceo, -ancia ,-encia 
 

Ejemplo: herbácea, rosácea, 
cetáceo, distancia, conciencia 

Se escribe con C los verbos que 
terminan en: 

–ducir 
 

Ejemplo: introducir, reducir, 
traducir, reproducir 

 
Se escribe con C las palabras o  

verbos que terminan en: 
-acer, -ecer  

 
Ejemplo: cáncer, aparecer,  
nacer, complacer, hacer, 

enternecer, entristecer, merecer 
 

Excepto: coser, toser, ser 
 

 

Se escribe con C los diminutivos 
que terminen con: 

-cito, -ecito  -cillo 
  

Ejemplo: golpecito, jovencito, 
panecillo 

 
Excepto: pasito, mesilla 

 

Se escribe con C los verbos 
infinitivos que terminan en  

–zar  y que se les cambia la “z” 
por “c” antes de la letra “e”: 

 
Ejemplo: alcanzar= alcance 

empezar= empiece 
 

Se escribe –cción con CC 
cuando el grupo –ct  aparece 

en las palabras derivadas  
 

Ejemplo:  
contracto = contracción  

atractivo = atracción  
directo = dirección   

Se escribe –ción (sólo una C)  
en palabras derivadas de 
infinitivos terminados en  

–ar: 
 

Ejemplo:  
rectificar = rectificación 

contaminar = contaminación     

S 

Se escribe S en las palabras que 
comiencen con: 

-des, -dis 
 

Ejemplo: distribuir, desconocer, 
disminuir, desvelar, destrozar, 
disponer 

 
 

 

Se escribe con S las palabras 
que terminen con: 

-ísimo, -sivo,  
-asco, -esco, -esca,  

 
Ejemplo: exclusivo, expresivo,  

altísimo, grandísimo, 
novelesco, frasco, fresca 
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Se escribe con S las palabras que 
terminen con: 
-es, -esa, -ense, 

 
Ejemplo: francés, 

salamanquesa, costarricense 
 

Excepto: vascuence 

Se escribe con S derivados de 
verbos terminados en: 

-der, -dir, -ter, -tir 
Ejemplo: pretender=pretensión, 

decidir=decisión 
conceder=concesión 

divertir=diversión   
 

Excepto: si conservan “d-t” del 
verbo (medir=medición, 
competir=competición, 

repetir=repetición) 

Z 

Se escribe Z delante de  las 
vocales y al final de una sílaba: 

-a, -o, -u 
Ejemplo:  zafar, zigzag, zapato,  

zopenco, zopilote,   
zulú, zueco, zumba 

faz,   
 

Excepto palabras extranjeras y 
onomatopeyas: zepelín,  

neozelandés, zig-zag 

Se escribe Z en  palabras que 
tienen delante el sonido “k”  y  
en formas verbales derivadas  

de verbos en infinitivo que 
terminan en:  

-acer,  -ecer. –ocer, -ucir 

 

Ejemplo: nacer=nazco, 
merecer=merezco, 

conducir=conduzca,  
Nazca, reverdezco 

Se escribe Z final las palabras 
cuyos plurales terminan en  

-ces 
 

Ejemplo: peces =pez 
cruces =cruz 

 
 

Se escribe Z en palabras  con sufijo 
aumentativo: 

 -azo 
 

Ejemplo: gatazo, zarpazo, 
martillazo, pinchazo, leñazo 

Se escribe Z en las palabras que 
terminen con: 

-ez, -eza,  
-az, -oz 

 
Ejemplo: nitidez, ridiculez, 
naturaleza, tirantez, disfraz, 

fugaz, arroz, atroz 

Escribe con Z palabras y  verbos  
terminados en -aza, -anza, –zar 

 
Ejemplo: caza, lanza, crianza, 

sincronizar, encolerizar, comenzar, 
adelgazar 

 

Excepto: mansa, cansa, gansa, 
descansa, pensar, conversar, 

guisar, revisar, amasar, atrasar, 
transar, conversar, divisar, pasar 

Se escribe Z en las palabras que 
terminen con: 

 -uza, -zuelo, -ezno, -usco 
 

Ejemplo:  
 ladronzuelo, negruzco 

 
Excepto: verdusco, pardusco, 

mocosuelo 

Escribe con Z palabras que  
terminar con:  

-izo, -iza, 
 

Ejemplo: 
barnizo, aterrizo, organiza, 

enfermiza 
 

x 
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Se escribe X en  palabras que 
contienen el sonido “ks”  entre 
las vocales o al final de sílabas 

 
Excepto: facsímil, fucsia 

Se escribe con X inicial las  
palabras de origen griego y para 

formar los prefijos: 
 xeno- ‘extranjero’, xero- ‘seco’, 

xilo- ‘madera’  
 

Ejemplos:  
xenófobo, xerocopia, xilografía  

Se escribe con X palabras que 
empiezan por el grupo de sonidos 
ex- al que le sigue una vocal o la 
h, con la excepción de: esencia, 

esófago, esotérico, y sus 
derivados.  

Ejemplos: exhalar, exilio, 
exhaustivo, exuberante, 
exhibición, exorbitante 

Se escribe con X palabras que 
empiezan con prefijos latinos  

ex-‘fuera de, o que fue y ya no es’; 
exo- ‘fuera de’; y 

extra-‘por encima de’ 
Ejemplos: exportar, exocrino, 

extrapolar 

Se escribe con X palabras que 
empiezan por la silaba ex-seguida 
de los grupos –pla, ple-, pli, plo-, 

pre-, pri-, pro-. Excepción: 
esplendor, espliego, esplénico, 

esplín, y sus derivados. 
 

Ejemplos: explanada, expletivo, 
explicar, explorar, expresar, 

exprimir, expropiar 

Se escribe con X cuatro grupos de 
palabras terminadas en –xión: 
flexión, anexión, complexión, y 
crucifixión, con sus derivados 

 
Ejemplos: 

reflexión, reflexivo 
anexionar, anexo 

 

NO se escribe con X palabras que 
terminadas en –ción que 

pertenezcan a familias que lleven 
el grupo ct 

 
Ejemplos:  

Familia–acto: acción  
Famili –perfecto: perfección 
Familia–correcto: corrección  

  

h  
(la h no se pronuncia, es muda) 

Se escribe con h los verbos 
infinitivos que provienen de 
formas verbales que empiezan con  
la letra h 

Ejemplo:  
hago=hacer 

hablo=hablar 
heredo=heredar 

honra=honrar  

Se escribe con h las palabras que 
empiezan con diptongos ia, ie, ue 

y ui 
ejemplos: hiato, hielo, huelga, 

huerto, huida 

Se escribe con h las palabras que 
llevan estos prefijos griegos: 

 
hecto-(cien)= hectárea 

helio-(sol)= heliocéntrico 
hema-, hemato-, hemo-(sangre)= 

hemorragia 
hemi- (medio)= hemisferio 
hepat- (hígado)= hepatitis 
hepta- (siete)= heptaedro 

Se escribe con h las palabras que 
empiezan con hum-, horm-, horr-, 

seguidos de vocal y las que 
empiezan por herm-, hern-, holg- 
Excepciones: uma, umero, umí, 

orre, ermita. 
 

Ejemplos: humanidad, horror, 
hermano, horrible, hormona 
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Se escribe con h las palabras que 
empiezan con los sonidos histo- y 

hosp-  
 

Ejemplos: historia, hospedaje 
Se escribe con h las interjecciones: 

 
¡ah!, ¡uh!, ¡huy!, ¡eh!, ¡oh!,  ¡bah!, 

¡hi, hi, hi!, ¡hurra! 

 
 
 

Muchas palabras se escriben con h 
o sin ella, de acuerdo al contexto 

que se use y lo que signifiquen 
(cuando se  pronuncian igual) 

 

Ejemplo:  
he/eh/e 

haya/halla/aya 
hay/ahí/¡ay! 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

k 
El sonido de la K se representa con 
C ante las vocales a, o, u (cosa, 
comer, cuatro) 

Se esciben con  C las palaabras 
que llevan el sonido K delante de 
las vocales a, o, u: caos, colocar, 
colega, casa, custodia. 
 
Pero tambien se escriben con K 
algunas palabras con las vocales a, 
o, u, cuando las palabras son de 
origen extranjero: Kan, kiwi, kilo, 
kimono, kiosco, fakir, koala, karate 
Kuwai. 

q 
Se escriben con q las palabras que 
llevan el sonido K frente a la letra 
e, y la letra i. (queso, quemar, 
químico, periquito) 

 


